
Судьба человека в свете Библии 
 
 
О судьбе написано много книг, ей посвящены легенды, мифы, философские трактаты, а также 
многочисленные пословицы и поговорки. Читая «народную мудрость», можно узнать отношение 
людей к вопросу о судьбе. Вот некоторые из них:  

- Видно, судьба такая. 
- Чему быть, того не миновать. 
- От судьбы не уйдешь. 
- Кому суждено сгореть, тот не утонет. 

 
Что такое судьба? 

 
Судьба (рок) – это совокупность всех событий и обстоятельств, которые предопределены и 
влияют на жизнь и бытие человека или народа. Эти события и обстоятельства невозможно ни 
при каких условиях не изменить и не избежать. Иногда еще используют такое определение: 
«Судьба – это участь, доля человека, его жизненный путь». И опять же, предполагается, что 
она никак не зависит от человека, но предопределена ему. Вот почему и говорят в народе о ком-то, 
особенно если что-то не очень хорошее произошло: «Судьба у него такая». 
 
Есть еще одно значение слова судьба в русском языке – это история существования чего-либо 
или кого-либо или дальнейшее существование. Например, на предприятии прошло совещание, 
где обсуждали дальнейшую судьбу списанной техники. Но так как это просто синоним слова 
история существования, то к рассматриваемой нами теме это значение не относится.  
 
И если мы говорим о судьбе, как о совокупности предопределенных событий или участи (доли) 
человека, то в таком случае нельзя избежать таких понятий, как удача (фортуна) и случай, которые 
непосредственно влияют на судьбу человека. Тогда как же быть: если удача и случай влияют на 
судьбу, то о каком же ее предопределении может идти речь? Если же случай и удача являются 
запланированными звеньями в предопределённой судьбе человека, то это уже не случай и не 
удача, а закономерности. 
 
Однако это сугубо философские рассуждения, но нам важно знать, что говорит Слово Божье – 
Библия – относительно предопределенной судьбы человека.  
 

Отношение Бога к судьбе и удаче. 
 
В Книге пророка Исаии (65:11-12) читаем строгие слова Бога: «А вас, которые оставили Господа, 
забыли святую гору Мою, приготовляете трапезу для Гада и растворяете полную чашу для 
Мени, – вас обрекаю Я мечу, и все вы преклонитесь на заклание: потому что Я звал, и вы не 
отвечали; говорил, и вы не слушали, но делали злое в очах Моих и избирали то, что было неугодно 
Мне». 
 
Обратите внимание на имена ложных богов (идолов), которые здесь упоминаются. Гад – это бог 
удачи, которому поклонялись жители Ближнего Востока. Иногда этим словом просто называли 
удачу (или силу, обеспечивающую удачу). Насколько широк был культ божества Гада во времена 
Ханаана, можно представить из названия города Ваал-Гад у горы Ермон (Хермон) и Мигдал-Гад 
на территории Иудеи. А Мени – это судьба, богиня судьбы. 
 
Приведённый выше Библейский отрывок явно свидетельствует, что вера в судьбу и удачу – это 
то же самое, что идолослужение, и это противно в глазах Божьих. 
 



Данный текст не случайно помещен в записанное Слово Божье, чтобы сохраниться для 
последующих поколений. Это не просто предупреждение Божьему народу, а открытое обличение: 
дело в том, что среди израильского народа действительно были люди, поклоняющиеся языческим 
божествам, в том числе богам судьбы и удачи. Эту традицию евреи переняли не только у живущих 
по соседству языческих народов, но и от своих предков-язычников 
 
Можно вспомнить пример Лии (жены Иакова): 
«Лия увидела, что перестала рождать, и взяла служанку свою Зелфу, и дала ее Иакову в жену. И 
Зелфа, служанка Лиина, родила Иакову сына. И сказала Лия: прибавилось. И нарекла ему имя: 
Гад» (Быт. 30:9-11). 
Обратите внимание на имя, которое она дала своему сыну: Гад. Значение этого имени не просто 
«прибавилось», а «привалило» (удача привалила). Скорее всего, сын был назван ею в честь бога 
удачи (или, по крайней мере, просто удачи). 
 
Упоминаются и другие еврейские имена, связанные с верой в удачу:  
Гаддиил из колена Завулонова (Числ. 13:11); Гаддий из колена Иосифова от Манассии (Числ. 
13:12). 
 
Тогда возникает следующий вопрос: «Если Бог против человеческой веры в судьбу и удачу, то как 
тогда понять следующее слово о судьбе?»  
Кстати, это единственное место в Библии, где на русском языке используется слово судьба по 
отношению к человеку: «Многие ищут благосклонного лица правителя, но судьба человека от 
Господа» (Пр. 29:26). 
 
Можно привести еще один текст Библии, где упоминается о судьбе, но уже в адрес Бога: «Правда 
Твоя, как горы Божии, и судьбы Твои – бездна великая! Человеков и скотов хранишь, Ты, 
Господи» (Пс. 35:7). 
 
Что касается отношения к Богу, то тут совершенно очевидно, что такое понятие, как судьба, 
которая предопределяет Его существование, совершенно неприменимо и недопустимо. Да и из 
контекста данного псалма видно, что речь идет о действиях Бога (поэтому используется слово в 
множественном числе - «судьбы»).   
 
Поэтому вернемся к тексту, который говорит о судьбе человека от Господа. Итак, если судьба от 
Господа, то от чего она зависит, только ли от одного Бога и Его действий по отношению к 
человеку или же от действий и поступков самого человека? Можно еще поставить и другой 
вопрос: «Чем руководствуется Бог, давая ту или иную судьбу человеку?»  
 
Для этого надо внимательно рассмотреть данный текст Писания и, в частности, само слово 
«судьба». Дело в том, что используемое в данных текстах слово «судьба» (и в случае «судьба 
человека», и в выражении «судьбы Твои») – это синодальный перевод еврейского слова טפשמ  
(мишпат)  - «суд». То есть «судьба» в значении «то, что судом определено». Другими словами, 
речь идет о судьба в значении определения суда Божьего. Поэтому текст из Пр. 29:26 можно 
другими словами выразить так: «Многие ищут благосклонности правителя, но справедливый суд 
для человека только у Господа». А текст из Пс. 35:7 «Правда Твоя, как горы Божьи, и Твои 
справедливые суды глубоки, как бездна (бездонный океан)» - то есть, человек не способен постичь 
все определения и суды Божьи. 
 
Следовательно, в свете вышесказанного, надо учесть, что судьба, как доля или участь 
человека – это следствие его поступков и последующего за ними суда Бога. Но никак не 
предустановленной заранее Богом участи человека, на которую человек никак не может 
повлиять. 



 
Если говорить о судьбе человека, как о его доле, то в таком случае вопрос о судьбе тесно 
переплетён с вопросом о предназначении. Общее предназначение для человека определил Сам 
Творец. В Деяниях 17:26-27 сказано: «От одной крови Он произвел весь род человеческий для 
обитания по всему лицу земли, назначив предопределенные времена и пределы их обитанию, дабы 
они искали Бога, не ощутят ли Его и не найдут ли, хотя Он и недалеко от каждого из нас».  
 
Мы видим, что предназначение у всех людей одно и то же – искать и найти Бога. Но все ли ищут? 
Все ли находят? Нет, не все находят, потому что не все ищут. В Рим. 3:10-11 апостол Павел 
напоминает: «…как написано: нет праведного ни одного; нет разумевающего; никто не ищет 
Бога».  
 
Если бы существовала судьба, предопределяющая жизнь человека, то Господь не произнёс бы 
таких слов. Почему так? Да потому что если мы предназначены к поиску Бога, то в этом – смысл 
нашей жизни, наша судьба, если использовать это слово в контексте участи человека. А раз наша 
судьба заключена в том, чтобы искать и найти Бога, то почему же Господь с сожалением 
констатирует факт, что «никто не ищет Бога»? Стало быть, человек сам определяет или влияет на 
свою судьбу: он сам решает, исполнить своё предназначение (данное ему Творцом) или нет. 
 
Говоря о влиянии Бога на судьбу или определение судьбы, надо отметить, что есть Божьи 
предопределения (обстоятельства), на которые мы не можем повлиять и с которыми нельзя 
не считаться. 
 
Мы живём в материальном мире, где всё управляется физическими законами, или, так 
называемыми, законами природы, которые установил Бог, создавая нашу Вселенную. Не нужно 
быть пророком, чтобы предсказать, что ожидает человека, отважившегося выпрыгнуть с самолета 
без парашюта. Нам хорошо известно, что по закону всемирного тяготения он полетит вниз и 
разобьётся. Законы, подобные закону всемирного тяготения, существуют независимо от нас, и 
нам, хотим мы этого или нет, приходится с ними считаться. 
 
Аналогичным образом существуют моральные и духовные законы. Наша жизнь напрямую зависит 
от того, соблюдаем мы их или нет. Таким образом, если говорить о судьбе в рамках законов, с 
которыми нельзя не считаться, то нужно упомянуть, что в Слове Божьем установлены ясно эти 
принципы. 
 
Библейские примеры применения этих законов на практике: 
 

• Мтф. 7:12 «Итак во всем, как хотите, чтобы с вами поступали люди, так поступайте и 
вы с ними, ибо в этом закон и пророки». 

• Пр. 1:29-33 «За то, что они возненавидели знание и не избрали для себя страха Господня, 
не приняли совета моего, презрели все обличения мои; за то и будут они вкушать от 
плодов путей своих и насыщаться от помыслов их. Потому что упорство невежд убьет 
их, и беспечность глупцов погубит их, а слушающий меня будет жить безопасно и 
спокойно, не страшась зла».  

• Пр. 6:12-15 «Человек лукавый, человек нечестивый ходит со лживыми устами, мигает 
глазами своими, говорит ногами своими, дает знаки пальцами своими; коварство в сердце 
его: он умышляет зло во всякое время, сеет раздоры. Зато внезапно придет погибель его, 
вдруг будет разбит - без исцеления». 

• Ос. 8:7 «Так как они сеяли ветер, то и пожнут бурю». 
• Ос. 10:12-13 «Сейте себе в правду, и пожнете милость; распахивайте у себя новину, ибо 

время взыскать Господа, чтобы Он, когда придет, дождем пролил на вас правду. Вы 



возделывали нечестие, пожинаете беззаконие, едите плод лжи, потому что ты надеялся 
на путь твой, на множество ратников твоих». 

• Рим. 2:5-8 «Но, по упорству твоему и нераскаянному сердцу, ты сам себе собираешь гнев 
на день гнева и откровения праведного суда от Бога, Который воздаст каждому по делам 
его: тем, которые постоянством в добром деле ищут славы, чести и бессмертия, - жизнь 
вечную; а тем, которые упорствуют и не покоряются истине, но предаются неправде, - 
ярость и гнев». 

• Гал. 6:7-8 «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и 
пожнёт: сеющий в плоть свою от плоти пожнет тление, а сеющий в дух от духа пожнет 
жизнь вечную». 

 
Итак, предопределение – это исходящая от воли Бога предустановленность событий 

истории и человеческой жизни. 
В Библии говориться о предопределении в следующих сферах:  
1. Принципы и законы устройства Вселенной (физические законы, как, например, закон 

притяжения и т.д.). 
2. Духовные принципы и законы (условия спасения, заложенная Богом мораль, условия 

взаимоотношений с Богом). 
3. Последовательность развития истории земли, как план Бога для человечества и его 

завершение (конечность истории земли и установленный в конце Суд Божий, вечность принявших 
спасение на новой земле и новом небе, участь неверующих в озере огненном). 

4. Конечная участь сотворенных Богом духовных существ (ангелов Божьих, а так же 
падших ангелов). 

5. Способности и таланты человека, его призвание и служение в Церкви (Бог ставит 
иных апостолами, иных пророками, иных пасторами, иных евангелистами и иных учителями; 
распределение даров Духа Святого). Но здесь нужно сразу обозначить, что человек может не 
использовать данные Богом дары и отказаться или выйти с данного Богом служения.  
 
 
Итак, на основании открытого в Библии, мы установили, что судьба человека не является чем-то 
предопределенным и абсолютно не зависящим от него, но жизнь человека в установленных Богом 
границах определяется действиями и поступками человека, а так же его взаимодействием с Богом 
и окружающими людьми. 
 
Тогда как человек может повлиять на свою жизнь и что ему делать, чтобы справедливый Божий 
суд присудил ему благословение, а не наказание? 
 
Библия дает нам ответы и на этот вопрос. Сегодня мы рассмотрим два важных действия, 
влияющих на духовное состояние человека, а также на его отношения с Богом и то, как это затем 
влияет на окружающий человека мир – это пост и молитва. 
 

Пост и молитва в жизни христианина 
 

Евангелие от Матфея 9:14-15 читаем: «Тогда приходят к Нему ученики Иоанновы и 
говорят: почему мы и фарисеи постимся много, а Твои ученики не постятся? И сказал им Иисус: 
могут ли печалиться сыны чертога брачного, пока с ними жених? Но придут дни, когда 
отнимется у них жених, и тогда будут поститься». 
 

Иисус Христос, отвечая на вопрос учеников Иоанна Крестителя, обратил внимание на то, 
что Его ученикам необходимо будет поститься после того, как Он будет взят от них. 
Следовательно, с момента вознесения Иисуса Христа и до момента «брака Агнца», когда Он 



придет за Своей Церковью, мы, как Его ученики, будем нуждаться в особом времени, 
посвященном Богу, которое называется пост. 
 

Итак, мы поговорим с вами о практической стороне христианской жизни – о посте и 
молитве. Очень важно иметь правильное библейское основание для данной практики жизни 
верующего человека. Давайте посмотрим, что говорит нам Господь через Священное Писание о 
том, что такое пост, для чего нужно поститься, как нужно и как не надо поститься. 

 
Что такое пост? Слово «пост» в русском и белорусском, как и в других славянских языках, 

дословно означает «воздержание или ограничение пищи». В еврейском языке слово «пост» - цум, 
дословно означает «закрывать рот». В греческом нестило – «удерживаться от пищи».  
 

Следовательно, пост – это, в первую очередь, воздержание от пищи.  
 
Какой смысл несет в себе воздержание от еды для нашей духовной жизни? Для чего нужно 

это делать? Голод – это то состояние, когда мы сознаем нашу зависимость от еды для сохранения 
жизни. Это доказывает, что нет в нас самосущной жизни. Это тот предел, за которым мы или 
умираем от голода, или, насытив свое тело, вновь осознаем, что продолжаем жить. Другими 
словами, это тот момент, когда перед нами встает ультимативный вопрос: от чего зависит моя 
жизнь? И ответ на этот вопрос должен быть не расплывчатым и отвлеченным, а само что ни есть 
конкретным и ясным. Именно от правильного ответа зависит жизнь нашего тела. Но этот момент, 
когда задается данный вопрос, является и моментом искушения. Когда-то сатана пришел к Адаму 
в Эдемском саду; позже он пришел к Христу в пустыне. Два голодных человека услыхали его 
слова: «Ешь, потому что твой голод показывает, что ты всецело зависишь от пищи, что твоя жизнь 
в еде. Она не только насытит тело, но и просветит разум». Адам поверил и стал есть плод от 
дерева познания добра и зла; Христос же отверг это искушение и сказал: «Не хлебом одним будет 
жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божьих» (Мф. 4:4).  
 

Наша телесная сторона все время оказывает давление на духовную. Христианин постоянно 
противостоит этому плотскому давлению, «ибо плоть желает противного духу, а дух – 
противного плоти» (Гал. 5:17). Пост помогает в этой борьбе. На какое-то время отказываясь от 
еды, от того, к чему привыкли, без чего и жизнь себе не представляем, – мы воспитываем душу, 
учим её противостоять требованиям плоти. В этом отношении пост – воспитатель души. 
 
 При этом важно помнить, что телесный пост без соответствующего духовного 
посвящения себя Богу ничего не дает для пользы души. Даже наоборот, может быть и духовно 
вредным, если человек, воздерживаясь от пищи, проникается сознанием собственного 
превосходства и праведности. Пост — не цель, а средство отвлечься от услаждения своего тела, 
сосредоточиться и подумать о своей душе; без всего этого он становится всего лишь диетой или 
голодовкой. 
 
 Библия так же учит нас, говоря о посте, что воздерживаться нужно не только от пищи, но 
также и от других действий, которые услаждают нашу плоть. В 1 Кор. 7:5 говориться, что для 
упражнения в посте и молитве супруги должны воздерживаться от интимной (половой) 
близости. Так как наши мысли должны быть сосредоточены на Боге, то следует удержать наш 
разум от той информации, которая не говорит о Нем и Его Слове. Следовательно, во время поста 
надо воздерживаться от чтения книг, кроме Библии (можно допустить чтение духовной 
литературы, посвященной раскрытию Бога и Его воли, или толкованию Писания). А также 
воздерживаться от любого рода развлечений или действий, которые могут стать 
препятствием в общении с Богом (например, просмотр социальных сетей и т.п.). 
 



Итак, пост – это средство для смирения своей плоти и взращивания духа, ради чего 
человек воздерживается от еды и других действий, которые приносят удовольствие его телу 
и посвящает время для общения с Богом, познания Его воли и изучения Его Слова. 
 
 Должны ли христиане поститься? Да, должны. 
 Для чего нужно христианину поститься? Для того, чтобы смирять свою плоть, подчиняя ее 
духу. Для того, чтобы напомнить себе о том, что наша жизнь зависит от Бога. Для того, чтобы 
пребывая в общении с Богом получить силу для служения и духовной борьбы (в том числе 
противостоя действиям дьявола и управляемых им людей, которые направлены не только против 
Церкви, но и на разрушения мира и добра среди людей). 
 
  С каким отношением в сердце нужно приступать к посту и что не менее важно, с 
какими мотивами в сердце вообще не стоит поститься? 

Иисус сказал: «Также, когда поститесь, не будьте унылы, как лицемеры, ибо они 
принимают на себя мрачные лица, чтобы показаться людям постящимися. Истинно говорю вам, 
что они уже получают награду свою. А ты, когда постишься, помажь голову твою и умой лице 
твое, чтобы явиться постящимся не пред людьми, но пред Отцом твоим, Который втайне; и 
Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» (Мф. 6:16-18). 

 
Как видно из этого отрывка, Иисус рассказывает Своим ученикам о практике поста. Он 

учит, что не следует поститься, чтобы произвести впечатление на окружающих, чтобы 
изобразить духовность - потому что всякое дело, сделанное ради людской похвалы, не имеет 
ценности и не получит одобрения в глазах Бога.  

 
А это означает, что главная причина поста - внутреннее желание сделать это перед 

Богом и сделать ради конкретных нужд, которые мы заявляем перед Богом. Другими 
словами говоря, когда мы берем пост, у нас должна быть конкретная цель или нужда перед Богом, 
ради чего мы это делаем.  

 
Иисус ничего не сказал о том, зачем нам нужно поститься, но в других текстах Ветхого и 

Нового Заветов мы видим женщин и мужчин, целые группы людей, даже всю страну Израиль 
постящимися в той или иной ситуации. Например, в Ветхом Завете, когда всей израильской нации 
угрожало истребление от рук персидского царя, царица Есфирь попросила весь народ не пить и не 
есть три дня вместе с ней, по истечении этих трех дней она должна была прийти с ходатайством к 
царю Персии о своем народе. Бог ответил на их молитву и народ был спасен. Израильский царь 
Давид постился 7 дней, смиренно раскаиваясь в своем грехе перед Богом и ожидая, не помилует 
ли Бог его сына и не отменит ли Он свое наказание Давиду. Бог сказал, что Он простил Давида, но 
не отменил наказание - сын умер, но Давид успокоился и принял это как окончательную волю 
Бога. Другой израильский царь, Иосафат, объявил пост по всей стране накануне битвы, так как 
надежды на свои силы для спасение от врагов практически не было. И так как народ смирился 
перед Богом и признал свою зависимость от Его силы - Бог дал им победу в этой битве.  

 
В Новом Завете мы читаем, что прежде, чем послать Варнаву и Савла в первое миссионерское 

путешествие, церковь вновь прибегла к посту: «Тогда они, совершивши пост и молитву и возложивши на 
них руки, отпустили их» (Деян. 13:3).  

 
Итак, видим, что люди постились, когда им предстояло делать что-то важное, когда 

они нуждались в особой силе и мудрости от Бога и когда им была необходима особая помощь 
от Господа в жизненных ситуациях как в личном плане, так и по отношению к той стране, 
где они жили. Также они постились и смиряли свою душу пред Богом, приближаясь к Нему, 
очищая сердца.  
 



В Библии представлено несколько разновидностей поста: 
1. Абсолютный. При таком посте человек воздерживается от пищи и воды, т.е. ничего не 

кушает и не пьет (Есф. 4:16; Деян. 9:9). Проверено, что человеческое тело может нормально 
функционировать без пищи до 2 месяцев, но без воды – всего несколько дней, поэтому абсолютный 
пост нельзя брать больше чем на три дня. Однако есть исключения, когда Бог говорит конкретно, 
например: Моисей дважды брал абсолютный пост на 40 дней (Втор. 9:9, 18; Исх. 34:28). 

2. Многодневный. Это воздержание от любой пищи и питья, кроме воды, в течение 
нескольких дней или недель. Человек пьет только воду и ничего больше. Мы можем сказать, что 
так постился Иисус, потому что Библия говорит, что по прошествии сорока дней Он взалкал, но не 
возжаждал; когда Давид постился семь дней, Библия говорит, что он не ел хлеба (2 Цар. 12:15–20). 

3. Однодневный. Воздержание от пищи и питья с вечера предыдущего дня до вечера 
текущего. Можно принять затем легкий ужин. 

4. Частичный. 
1) Воздержание от принятия пищи и питья в течение определенного времени дня; 
2) Воздержание от определенного вида пищи («Даниилов пост»)(Дан. 10:2, 3; Дан. 1:11, 12). 
3) Сокращение частоты принятия пищи. 

 
 
А теперь ответ на вопрос «Что я получу от Бога в результате угодного Ему поста?»: 
«Тогда откроется, как заря, свет твой, и исцеление твое скоро возрастет, и правда твоя 

пойдет пред тобою, и слава Господня будет сопровождать тебя. Тогда ты воззовешь, и Господь 
услышит; возопиешь, и Он скажет: “вот Я!” … тогда свет твой взойдет во тьме, и мрак твой 
[будет] как полдень; и будет Господь вождем твоим всегда, и во время засухи будет насыщать 
душу твою и утучнять кости твои, и ты будешь, как напоенный водою сад и как источник, 
которого воды никогда не иссякают. И застроятся [потомками] твоими пустыни вековые: ты 
восстановишь основания многих поколений, и будут называть тебя восстановителем развалин, 
возобновителем путей для населения» (Ис. 58:8-12). 

 
Отсюда видно, что пост созидает душу человека, Сам Бог ведет этого человека по 

жизни, этот человек становится как свет во мраке, получает способность от Бога указывать 
на правду людям, Бог заботится о его духовных и физических нуждах, а так же 
благословляет то место, где живет человек или помогает пройти через жизненные 
обстоятельства победителем.  
 

 
Да благословит вас Бог и поможет упражняться в посте и молитве, чтобы, смиряя свою 

плоть, возрастать духовно, получая силу от Бога, помощь в жизни и служении, а также ответы на 
свои нужды и нужды ближнего или церкви. И в результате правильно поступать в жизни, чтобы 
решение Божьего суда для вас было выражено в благословении, а не в наказании. 
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